

Posible guerra entre Rusia y la China

Romplimiento de relaciones oficiales de China y el Soviet

El cable en sus vibraciones nos da una noticia procedente de Singhai, la cual dice que extraoficialmente se ha sabido que el gobierno chino ha resuelto romper las relaciones con el Soviet.

El Ministro de Relaciones Exteriores chino señor Kwong-Tai-Chi, saldrá en comisión a Moscow con instrucciones de que la notificación oficial se haga el próximo viernes.

La China considera que la intervención del Soviet es la responsable de los sucesos en Cantón.

N. de la R.—Mañana publicaremos unos comentarios al rededor de este asunto.

Fué asaltado un automóvil, resultando un herido y capturándose a los asaltantes

Es asesinada una señora y perseguido el criminal

(Telegrama especial para LA PRENSA)

San Salvador, 15.—Las elecciones de autoridades locales se efectuaron ayer en esta ciudad en el mayor orden, sin registrarse el menor roce. Los electores han dado de esta manera una lección de cultura cívica, digna de los mejores aplausos.

A cambio de los gritos desenfrenados, los improperios, amenazas y hasta disparos de armas de fuego que en otro tiempo se usaron, de esta vez el ejercicio del sufragio se hizo al compás de

varias marchas que en las inmediaciones de la alcaldía municipal, estuvieron tocando todo el día.

De las tres candidaturas que se disputaban el triunfo de los doctores Francisco A. Romero, M. Adriano Villanova y Nicolás Leiva, la primera resultó vencedora.

—Un automóvil fué asaltado ayer en el camino que de esta ciudad conduce a Izejapa, por un grupo de bandidos, resultando gravemente herido el señor Anto-

nio Boza. Uno de los asaltantes ya fué capturado.

—Nuestro Gobierno ha recibido invitación del Gobierno cubano para que asista a los festivales que se celebrarán en la Habana con motivo del segundo centenario de la fundación de la Universidad Nacional de aquel país.

—En vista de que con frecuencia se cobran pensiones, aun cuando los beneficiados han muerto, el Ministerio de Instrucción Pública ha dis-

puesto que los que disfruten esa gracia se presenten en la oficina mayor del Ministerio para establecer la necesaria identificación. Los pensionados que vivan en los departamentos se presentarán a la gobernación política de su jurisdicción.

—En el Cantón de la Quezadilla, José Dávila asesinó a Petronila Velázquez. Las autoridades de la Unión persiguen al criminal.

La insolencia de un empleado del Ministerio de Relaciones Exteriores

Francamente diremos que nos sentimos indignados por la completa falta de cortesía de parte de un empleado, nada menos que del Ministerio de Relaciones Exteriores, donde todo debió ser caballerosidad, cortesía y amabilidad.

Necesitando hablar con un empleado del citado ministerio, llamamos al teléfono respectivo con tan mala suerte que fuimos atendidos en forma tan descompuesta e incorrecta por el que atendió a la llamada, no sabemos quien sea el tan poco educado personaje, que no podemos quedarnos sin protestar de la manera más enérgica y lamentar que en todo un Ministerio de Relaciones Exteriores se tengan empleados de tan mal genio y poca educación.

Últimas noticias de los sucesos políticos de El Salvador

Fueron capturados los cabecillas Kreitz y Calderón

Telegrama Especial para LA PRENSA

San Salvador, 15.—A LA PRENSA.—Esta madrugada a las cinco y media fue capturado el ex-Director General de Policía don Federico Kreitz, uno de los principales cabecillas del fracasado movimiento sedicioso que estuvo a punto de ensangrentar al país. Junto con Kreitz se capturó al Dr. Joaquín Calderón también comprometido. Ambos se encontraban refugiados en la casa

No. 13 de la Avenida Sur, edificio que ocupa la casa comercial denominada la «Liquidadora Catalana».

Desde media noche, hora en que se supo el sitio donde se encontraban refugiados una sección de policías y otra de agentes de la guardia nacional rodearon la referida casa y al amanecer, una comisión de detectives encabezada por el Director de

Policía practicó en el edificio un minucioso cateo. Las puertas de la habitación donde se encontraban los perseguidos hubo necesidad de violentarlas. Calderón no tuvo tiempo de moverse, fue capturado en la misma cama donde dormía, mas no así Kreitz quien saltando por una ventana logró ganar el tejado de la casa vecina, pero la policía después de bre-

ve persecución por sobre los techos logró hacerlo reo; éste se encontraba descalzado y en ropas mejores. No me vayan a matar—fue la primera expresión de don Federico—al sentirse fuertemente sujetado. Los detenidos se hallan en la Dirección General de Policía, pero esta tarde serán internados en las celdas de la Penitenciaría Central.

Sociales

Fecha matrimonial

Hoy cumple 24 años de vida matrimonial don Luis Carlos Rodríguez Benedetti y doña Luz Quirós.

Boda González Guier

Hoy a las 15 horas, en la iglesia del Carmen el Presbítero don Mariano Zúñiga impartió la ceremonia matrimonial del caballero don Raúl González con la distinguida señorita Matilde Guier.

Actuaron en calidad de padrinos las siguientes personas.

Licenciado don Matías Trejos y señorita Estela González; Lic. don Enrique Guier y doña Clara de Guier; Lic. don Carlos Leiva y doña Ana de Leiva; Lic. don Guillermo Mata y señorita Margarita Robles; don León de Mézerville y señorita Lilia González; Lic. don Rafael Ortiz y señorita Julia Salazar; Lic. don Marco Tulio Fonseca y señorita María Cristina Jiménez por sí y en representación de doña Clara Guier de Jiménez; don Rafael González R. y señorita Teresa Palma; don Enrique Jiménez Guier, por sí y en representación de don Juan Rafael Jiménez Ortiz y señorita María Rosa Guier; don Gonzalo González y señorita Marta Guier.

Después de la ceremonia religiosa los nuevos esposos y padrinos pasaron al Club Internacional donde se efectuó una recepción.

LA PRENSA desea a los nuevos esposos todo género de venturas.

Robo

de sombreros

Hace algunos días le fué cometido un robo de sombreros al señor Francisco Guardia, sin que se tuviera sospecha alguna de nadie.

Ayer pasó el señor Guardia por el Establecimiento de Mongitó y vió que el dependiente tenía un sombrero de los que le habían robado, le preguntó que quién se lo había vendido y manifestó que un señor de apellido Portilla, fueron donde éste y dijo que él se lo había comprado a José Luis Barquero Carvajal resultando ser el autor del robo.

Este individuo se encuentra preso por varias estafas que ha cometido a varias ferreterías.

El recibimiento de Lindbergh en México

Ayer a su llegada a la ciudad de México el aviador Lindbergh fué muy bien recibido. De fiesta estuvo la capital azteca; la muchedumbre corría por las calles, y el aeródromo era un verdadero hornigüero humano.

El aviador está contentísimo y dice que es seguro que continuará el vuelo al Sur de la América.

El vuelo del Coronel Lindbergh duró 27 horas sin interrupción alguna y felizmente aterrizó en México.

Un aviador vuela en compañía de un león

Un despacho de Nueva York, dice que por primera vez un león ha hecho un viaje en aeroplano. El león pertenece a una «menagerie» de la que es propietaria una gran casa cinematográfica de California.

El caso es que un aviador norteamericano llevó en su aeroplano al león, el cual según dice el aviador, demostró tener mucho miedo. Miedo el monarca de los animales!, exclamó su dueña; parece increíble.

Señora, le replicó el aviador, una cosa es en tierra y otra en el espacio.

La República de Chile entregará el ferrocarril de Arica a Bolivia

Un cable de Santiago de Chile informa que el gran diario argentino «La Nación», registra en sus columnas la noticia de que en cumplimiento de tratados existentes entre Chile y Bolivia procederá a entregar el gobierno chilero en el mes de mayo al boliviano, el tramo del ferrocarril de Arica a La Paz que pasa por territorio de Bolivia.

Los judíos han sido perseguidos en Hungría

Los estudiantes hebreos tuvieron que defender sus vidas a tiros

Una noticia cablegráfica de Budapest, informa que los estudiantes hebreos han sido perseguidos en toda Hungría por los anti semíticos, compañeros de los judíos, al extremo que éstos tuvieron que erigir barricadas y defender sus vidas a tiros, habiéndose transformado los terrenos de la escuela húngara de Fuenkskirchen, en un campo de agramante.

Los profesores y auxiliares del Departamento de Ciencias y las estudiantes cristianas ayudaron a los estudiantes judíos a defenderse, hasta que llegó la policía montada para restablecer el orden.

La iluminación de la calle "Alfredo Volio" durante la Nochebuena y las fiestas

La calle «Alfredo Volio» de la esquina de los González a la iglesia del Carmen, será iluminada durante la Nochebuena y los días de las fiestas cívicas. Ya están haciendo la instalación eléctrica.

El sábado le será ofrecida una comida al Lic. don Alejandro Alvarado Quirós

El colegio de abogados obsequiará al Lic. don Alejandro Alvarado Quirós por haber sido relecto presidente de dicho colegio en el período 1928.

El señor Alvarado Quirós ha designado con gran esmero la presidencia durante este año, por cuyo motivo la Junta Directiva le obsequia esa comida.

Velada lírica en Heredia

Mañana, a las 7 y 30 de la noche, en la Sala Magna de la Escuela Normal de Costa Rica en Heredia, el poeta don Fernando Centeno Güell y su compañía, compuesta de un grupo de selectos y eminentes artistas, dará una Velada Lírica.

La presentación del poeta y los artistas la hará el conocido filósofo don Moisés Vincenzi.

Les desean os mucho éxito en su velada.

El temblor de anoche

Anoche a las seis se sintió un brusco movimiento sísmico que alarmó a los habitantes de la meseta central. El sismo fué de alguna intensidad y precursor de cambio de tiempo.

El lago del bosque de los niños fué vaciado

Anteanoche fué vaciado el lago del bosque de los niños, en altas horas de la noche llegó un individuo y quitó la compuerta, saliendo el agua a borbotones y casi quiebra las máquinas del beneficio de Rohrmoer Hnos.

El Gobernador se apersonó en este asunto y ordenó ponerle candado a la compuerta para que no vuelva a suceder tal cosa.

LAS MEJORES NOVELAS EN LA LIBRERÍA FALCO

TRIBUNA LIBRE

Carta del señor Cónsul de los Estados Unidos de Venezuela

San José, 13 de diciembre de 1927.

Sr. Director de «La Prensa»
Presente

Hasta ahora he seguido, por sistema, la regla de conducta de ver con desprecio los gratuitos y calumniosos ataques que, de algunos días para acá, algunos sujetos han hecho al Gobierno de Venezuela, dignamente presidido por el señor General J. V. Gómez, porque considero que incurriría en una imperdonable necesidad ocupándome de ellos, ya que tales desahogos tienen un valor entendido hasta para personas de mediano criterio. Pero la medida ha sido rebosada, y mi sangre de venezolano ha hervido en las venas al leer una carta

que, dirigida a usted y suscrita por J. C. Sotillo Picornell, aparece publicada en la edición de hoy de «La Prensa», en la que este individuo mutilando dolosamente un artículo del «Boletín de la Cámara del Comercio» de Caracas, y ajustándole, con delictuosa intención, otro de la «Commerce Report», pretende, de la manera más ruin arrojar sombras sobre la actual prosperidad de Venezuela, tratando de hacerla aparecer en el extranjero como un país arruinado, donde el comercio se halla en bancarrota y no paga las letras vencidas. Quien de tal modo procede, falsificando a su antojo publicaciones con el solo propósito de provocar el descrédito de la Patria, es indigno de ser venezolano y merece el estigma de traidor.

A José Concepción Sotillo Picornell, aunque se le considere generalmente como un degenerado, como un enfermo a quien manejan terceros aprovechándose de su total estado de inconciencia que lo lleva, en su obsesión de grandeza y notoriedad hasta verse Presidente de un Comité Ejecutivo de una «Unión Libertadora Venezolana», sociedad anónima cuyos miembros únicamente aparecen girando dislocados en su cerebro de alienado, no se le puede permitir que extienda su locura hasta atentar contra la Patria mil veces sagrada, y por ello quiero con la presente señalarlo a la vindicta pública como un traidor.

C. A. TAYLHARDAT

Cónsul General de los EE. UU. de Venezuela

Varias noticias del Exterior

Horta.—El avión 1230, tripulado por Risticz, tuvo que retornar a esta población después de haber tratado de ganar la costa americana.

San Francisco.—Después de haberse hecho al espacio y de haber encontrado fuertes brumas, retornó a San Francisco el aviador Giles.

Nueva York.—El Presidente del Senado de las Islas Filipinas, Sergio L. Osmena, en un discurso pronunciado ayer aquí declaró que los filipinos estaban dispuestos a entrar en negociaciones con los Estados Unidos para la obtención de la libertad restringida, o sea, pactando arreglos comerciales con la Unión, para que los productos de ésta tengan trato de nación más favorecida en el Archipiélago; y para que sea posible a los Estados Unidos mantener una línea de defensa, por bases navales, en las más importantes bahías del país.

Estrasburgo.—Ayer se celebró en esta capital el noveno aniversario de la entrada de las tropas francesas en Alsacia, con grande ceremoniales en que participaron todas las fuerzas vivas de la plaza.

París.—Un telegrama de Londres da cuenta de que el Embajador de Francia en aquella capital, hizo entrega al Lord Mayor de la Ciudad de las insignias de la Gran Cruz de la Legión de Honor, orden que le fuera conferida durante su última visita a París. Las palmas de Legión han sido concedidas a Ladi la alcaldesa de Londres.

París.—El Gobierno Francés hizo saber al de Italia la determinación del Embajador Bernard de retirarse del empleo que actualmente ocupa como Embajador de Francia en Roma. Luego se le advirtió de que para sustituir a M. Bernard había sido designado M. Beaumarchais, jefe de la Sección de Asuntos Interiores de la Cancillería.

Se concede para la generalidad una gran importancia a la designación de M. Beaumarchais para ese cargo,

máxime en los actuales momentos cuando existe la ardua cuestión del Tratado de Yugo-Eslavia por el medio y la inminencia de la conferencia cuadrilátera sobre Tánger.

París.—M. Briand, Ministro de Relaciones Exteriores, cambió impresiones ayer tarde con M. Loudon, Ministro de Holanda en París, acerca de la actitud que Francia observa durante los debates de la Comisión Preparatoria del Desarme, en

la cual la «política francesa se ajustará al espíritu y a la letra de Locarno, pero siempre salvaguardando sus intereses militares»

Moscú.—Se anuncia que también irá a las Conferencias Preparatorias del Desarme el Sud Premier Rykoff

Washington.—Por no haber respondido a las citaciones que se les dirigieran por el Juzgado, Sinclair y Fall, Mason, H. Davis y otras personas, serán encarceladas.

Librería Falcó
BIBLIOTECA SOCIAL
Tomos de más de 200 páginas esmeradamente impresas, a \$ 1.50 cada tomo
Cuentos de Italia, Máximo Gork
El imperio de la muerte, Vladimir Korolenko
El calvario, Octavio Mirabeau
Almas muertas, 2 tomos, V. Gogol
¿Qué hacer?, León Tolstói
Ideario, Enrique Malatesta
Crítica revolucionaria, Luis Fabbrí
¿Renovación o Revolución?, Marcelino Domingo
El abolengo, teatro, Manuel Linares Rivas
Las mañanas de Florencia, John Ruskin
Los pin'ores modernos (el paisaje), John Ruskin
Las siete lámparas de la arquitectura, John Ruskin
Federalismo, Socialismo y Antiteologismo, M. Bakounine
Sindicalismo y Anarquismo, Luis Fabbrí
La vida universal y el origen de los seres, Victor Delfino
Las ruinas de Palmira, por el Conde de Volney
La vida trágica de los trabajadores, por el Dr. G. Feydoux
La transformación social de Rusia, por Máximo Gorki
Ciencia y Materialismo, por C. Letorneau
De frente al ateísmo, L. Arceat
La piedad triunfante, L. Ferri
La Ciencia y la Conciencia, por C. Vacherot
Los venenos de la inteligencia, por R. Richet y Delfino
Naufragos, por Adrián del Valle
Ideología y táctica del proletariado moderno, por Rudolf Rocker
La Victoria, Federica Montseny
El mundo nuevo, Luisa Michel
Miguel Servet y Calvino, A. Dide
El individuo y la sociedad, Juan Grave
En Anarquía, novela, Camilla Pert
La única salvación, P. J. Proudhon
El juicio de las razas, 2 tomos, Juan Finot



LA REVISTA BLANCA (Administración): Oliveras, núm. 30, Barcelona (Guinardó).—El número 108 de esta popular revista de Sociología, Ciencia y Arte, correspondiente al 15 de noviembre, contiene el siguiente sumario:
«La libertad en el espíritu humano»: Federico Urales.—«Lo que nos enseña la última tragedia»: M. N. ttau.—«Sócrates y el Estado»: C. Berneri.—«La transfusión de sangre no ofrece ya ningún peligro»: Dr. J. Laumonier.—«Sembrando flores» (sección dedicada a las madres y a los niños): «La mujer problema del hombre (VI)»: Federica Montseny.—«Razones como puños» (cuento para niños): Mauro Bajaterra.—«La vida en París»: Carlos Malato.—«Últimas conversaciones con Anatole France» (conclusión): Nicolás Segur.—«La revolución del 4 de septiembre de 19» (IV): Paul Bergeron.—«Lectu-

ras».—«El Caballero de La Barre» (novela histórica): Miguel Zevaco (traducción de Soledad Gustavo, Continuación) — SUPLEMENTO: «El hijo de Clara».—«La Novela Ideal» — El Almanaque de «La Novela Ideal». — «Para un Profesor de la Normal». — «Nuestros folletines». — Opiniones sobre una proposición. — Controversia sobre «El hijo de Clara». — «Internacional de Juventudes Libertarias». — «Comentarios»: Baturillo — «Consideraciones sobre la obra editorial libertaria». — «El movimiento obrero español». — «Nuevo método de enseñanzas». — «La racionalización de la economía y la clase obrera»: V. Ordoñez Fernández. — «Meza vuelta». — «Ido, lengua auxiliar internacional (continuación)»: Pedro Marcilla. — «Suscripción internacional a favor de los presos por cuestiones sociales». — «Notas administrativas».

La risa es salud

Si usted quiere pasar un buen rato, lea la revista semanal humorística GUTIERREZ y lo conseguirá fácilmente, pues tanto la lectura como los grabados que le ilustran son ingeniosísimos. Contiene 24 páginas y está impresa en buen papel. Podemos servir desde el primer número. Precio del ejemplar: 30 céntimos. Librería Falcó.

Justicia al Mérito

La Escuela Nicolás Ulloa de Heredia, clausuró sus labores a fines del mes próximo pasado.

Varias fueron las alumnas de ese acreditado plantel regentado por la distinguida señorita Evangelina Solís, que recibieron su diploma de haber cursado la enseñanza primaria conforme los reglamentos oficiales.

Una de las niñas que supo siempre distinguirse por su esclarecido talento y vasta ilustración, así como también por su nobleza de alma y buen corazón que la colocan muy en alto, es la niña Margarita Solera Flores, hija de nuestro muy estimable amigo don Juan María Solera Oreamuno y doña Lala Flores.

En el año sus notas fueron sobresalientes, habiendo obtenido durante todo el tiempo tarjeta de honor, haciéndola acreedora con esto al primer lugar entre sus condiscípulas.

Felicitemos muy sinceramente a la niña Margarita así como también a sus padres don Juan María y doña Lala, que pueden sentirse orgullosos de tener una hija de esta naturaleza.

Aserradero y Depósito de Maderas EL LABERINTO

OFREZCO MADERAS DE LAS MEJORES Y LA CANTIDAD QUE QUIERAN A PRECIOS BAJOS

Depósito permanente de puertas y ventanas

Cuando Ud. necesite maderas, LLAME AL TELÉFONO N.º 937

Y SERÁ ATENDIDO CON PRONTITUD

MARIANO STRUCK

Vender barato pero bastante es actualmente el lema de la Zapatería Gámez

Al efecto cuenta con un enorme surtido en todos los estilos y formas, para satisfacer el gusto más exigente

FRENTE A ALSINA — TELEFONO 895

UNITED FRUIT Co. SERVICIO DE VAPORES

Los vapores ULÚA, TOLOA, CALAMARES y PASTORES, harán el servicio entre Limón y Nueva York, llegando los Jueves en la mañana a Limón, vía Habana y Cristóbal, y zarmando los Sábados en la tarde para Nueva York, vía Cristóbal y Habana.

Los vapores SURINAME, SARAMACCA y COPPENAME, que hacen el servicio entre Nueva Orleans y Limón, vía Cristóbal, llegarán quincenalmente a Limón los Viernes en la mañana, zarmando de regreso para Nueva Orleans, vía Bocas del Toro y Cristóbal, Sábado en la tarde.

Los vapores CAVINA, ARIGUANI y CARARE, que hacen el servicio entre Avonmouth y Limón, tocando en Trinidad, Barbados, y Cristóbal, llegarán quincenalmente a Limón los Jueves en la mañana, zarmando de regreso para Avonmouth, vía Kingston, los Viernes en la tarde.

También cada semana alterna, un vapor de carga zarpará de Limón para Liverpool los viernes, vía Jamaica.

Los vapores de carga Limón, San Mateo, Esparta, La Perla y San José, harán servicio entre Limón y San Francisco, llegando los sábados en la mañana a Limón, vía Cristóbal y zarmando los lunes a medio día para San Francisco directo, vía el Canal de Panamá. Estos vapores harán un servicio de carga rápido entre Limón y San Francisco llegando a este último puerto en trece días.

Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón, o a los Sub-Agentes en San José, señores Sasso & Pirie Sues.

M. M. MARSH Administrador

San José, Octubre 17 de 1927.

La Kola y la Kola Champagne marca «LA GAVIOTA»

Se han ganado la preferencia y han conservado la confianza del público consumidor porque causan placer a la vista y gusto al paladar, convienen con todos; estimulan el apetito y ayudan a la digestión; sus cualidades superiores y mayores sus propiedades saludables. Se recomiendan por sí solos. Pídelas en todas partes.

Sus fabricantes,

Jorge Richmond y Hno.

Pintura Decorativa

[Pintura industrial y tapiz para casas

Lydio Bonilla P. e Hijos

Rótulos y anuncios artísticos

DIBUJOS EN TODO ESTILO

125 varas al Sur del «Aguila de Oro»

EN TAL DIA

DIEMBRE 15 DE 1387.—LOS HIJOSDALGO SON SOMETIDOS A IMPUESTO.

Con permiso de ustedes, y con más razón que Maura se lo ha dado a Romanones, voy a darle un bombón a Juan I de Castilla y de León. Ya sé yo que este monarca no fué un modelo de gobernantes ni mucho menos; lo sé de sobra, pero, no obstante, sin embargo, a pesar de todo...

Cierto que Juan I, al subir al trono, sin tener en cuenta la difícil situación en que sus reinos se encontraban—arruinados por las luchas exteriores que siguieron a los combates internos sostenidos entre su padre Enrique «el Fratricida» y su tío Pedro «el Cruel»—tuvo la poca prudencia de provocar dos nuevas guerras, con Inglaterra y con Portugal, y el poco tino de dejarse zurrar en ambas.

Mas no es menos cierto que si bien Juan I se echó encima a portugueses e ingleses y dejó que el maestro de Avis venciera en Aljubarrota, y el duque de Lancaster, desembarcando en la costa gallega, llegase a Santiago triunfador; no es menos cierto, repito, que si bien Juan I como acaba de verse, tuvo grandes equivocaciones en la guerra, tuvo grandes aciertos en la paz.

Entre éstos se cuenta el de amir con verdadera pasión el régimen parlamentario. Cuatro veces, y en cuatro lugares distintos—Burgos, Bribiesca, Palencia y Guadalupe—reunió Cortes. Y las reunió porque quisiera; ya que era soberano absoluto y podía por tal prescindir de escuchar los ruegos y las reclamaciones de sus súbditos.

Pero hay más todavía. Juan I, no sólo reunió Cortes con frecuencia y variación. ¡Presentó a esas Cortes proyectos muy sensatos y muy equitativos! Ved, como botón de muestra, uno aprobado en las de Burgos hoy hace quinientos veintiocho años precisamente:

«Los hijosdalgo poseedores en virtud de herencia de tierras o mercedes entregadas a sus familias por la Corona deberán contribuir a la seguridad de los Estados, pagando anualmente mil cuatrocientos maravedises en razón a cada uno de los feudos o señoríos que tuviesen». Así cuenta el historiador Ayala que sometió el rey Juan I a impuesto las

fortunas de los grandes cuya grandeza se debía al mérito de sus antepasados.

¿Qué tal?... Los hijosdalgo—hijos de algo o de alguien—por serlo deben pagar. Esto es justísimo. Tan justo como injusto fuera que, tras vivir de lo que cobraron sus padres, quisieran aún cobrar más ellos.

Juan I de Castilla y de León lo entendió así y determinó que los hijos de algo o de alguien, por ser hijosdalgo justamente, hubieran de pagar. Y yo, al que tan acertada disposición dictó, le doy un bombón con permiso de ustedes, y con más razón que Maura se lo ha dado a Romanones. Con muchísima más razón. ¡Qué duda cabe!

Romanones no será capaz de hacer que contribuyan ni siquiera los enriquecidos con los beneficios extraordinarios de la guerra. ¿A que no?...

LIPS DE OTEYZA

Reina obrera en Puntarenas

En Puntarenas fue elegida Reina Obrera la señorita espartana Bertilia Torres. Ya nombró el gabinete de su reinado y los Embajadores etc., etc., y ha comenzado a recibir los agasajos que merece su Majestad Bertilia I.

El azúcar del ingenio
VICTORIA
es el mejor del país
Pídalo siempre cuando
haga sus compras

LECTURAS SELECTAS

- A \$ 0.30 EL TOMO
- La escuela ultralista, por Anselmo Lorenzo.
 - La Basílica fantasma, por Pierre Loti.
 - El príncipe feliz, cuentos, por Oscar Wilde.
 - Miscelánea literaria, por Juan Maragall.
 - La ciencia y la metafísica, Carlos Gaglioli.
 - Lecturas, por Angel Ganivet.
 - La vida que pasa, por Eduardo Zamacois.
 - El estado docente, por Ricardo Castro M.
 - La canción triste, poesías, Vicente Medina.
 - Del momento fugaz, Leonardo Montalbán.
 - Homenaje a Francia, por varios autores.
 - Desde Europa, por José Enrique Rodó.
 - Diálogos sobre la belleza, Fco. Pi y Margall.
 - Páginas selectas, por Jacinto Benavente.
 - Antología hispano-americana Nicaragua.
 - Malos vecinos, por Georges Clemenceau.
 - El patito azul, por Sanjaço Rusñol.
 - De sobremesa, por Jacinto Benavente.
 - Bronces de antaño, teatro, E. Calamiglia.
 - El jardín de Epicuro, por Anatole France.
 - Páginas escogidas, por Mariano Ospina R.
 - Juan José, por Joaquín Dicenta.
 - Artículos, por Fco. de Quevedo.

por ADRIÁN DEL VALLE

La Novela Mundial

Publicación semanal : Tomes publicados

- Pío Baroja: La casa del crimen fin
- Ciges Aparicio: La honra del puñado
- A. Hernández Catá: El viaje sitira
- Jose M. Salaverría: Jardín cerre
- Manuel Bueno: La dulce menbro
- C. de Castro: La inglesa y el trapense
- Andrenio: La perfecta casada
- Tomás Borrás: Noche de Alfama
- Máximo Gorki: Una mujer
- Juan José Domenchina: El hábito
- Valle Inclán: El terno del difunto
- G. Sanchiz: La comedianta china
- Gutiérrez G.: Shakespeare II
- Clarín: Avecilla
- L. Santullano: Carrocera, labrador
- José M. Matheu: La cadena rota
- Eugenio D'Ors: Magín o la previsión y la novedad
- Morales San Martín: El último amor de Don Juan
- L. López B.: Si... ¿Qué sé yo!
- R. Coloma: Los hijos de la carroña
- Rafael López de Haro: ¿Eres tú?
- J. Toral: Los tres dones del diablo
- Carmen de Burgos: La misionera de Teotihuacan
- Pablo Parellada: La mosca dorada
- D. Pérez: En el lendel de la vida
- Ramón del Valle Inclán: Ligazón
- J. Francés: Una despedida de soltero
- M. López Roberts: La cofia
- Insúa: En el alegre Madrid de 1905
- Juan José Lorente: El ultraje
- R. María Tenreiro: Dama pobreza
- Emiliano Ramírez Angel: El extranjero misterioso
- Pío Baroja: El horroroso crimen de Peñaranda del Campo
- Marquina: Adán y Eva en el Dancing
- Alberto Insúa: La señorita y el obrero o Un «flirt» en la verbena de San Antonio
- Eugenio Noel: Martín el de la Paula en Alcalá de los Panaderos
- Rafael López de Haro: Se ignora cuál de los dos
- A. Martínez Olmedilla: El agulla herida
- José Mas: La ofrenda al hijo
- V. de Pedro: El estigma de un beso
- Casinos-Assens: La casa de las cuatro esquinas
- Alberto Insúa: Mademoiselle Simone en Madrid
- Valle Inclán: Ecos de Asmodeo \$0.60
- Humberto Pérez de la Osa: La Libertad y Claudio
- Cristóbal de Castro: Clavellina
- Alberto Marín Alcalde: El precio de la dicha
- Antonio Zozaya: Cómo delinquen los viejos
- Ramón Gómez de la Serna: El hijo del millonario
- Pedro de Répide: Un suceso vulgar
- M. Bacarisse: Las tinieblas floridas
- M. Bueno: Una historia de amor
- J. Aguilar Cateña: Reguero de luz
- Rafael López de Haro: Cara a cara
- Luis de Val: Dice una mujer...
- M. Ciges Aparicio: El príncipe de Trapisonda
- Jesús R. Coloma: Los linajes
- A. Insúa: La casa de los solteros
- J. Lampayas: El oso del Sr. Gimson
- Diego San José: El niño perdido
- Valle Inclán: La rosa de oro.
- A. Larribia: Ana María.
- J. Dicenta: Una lección de amores
- Sara Insúa: La mujer que defendió su felicidad
- Fco. Camba: La garra invisible
- Edro Mata Cuesta abajo
- López de Haro: El hombre del obrero gris
- Cristóbal de Castro: La jaula de oro
- Alberto Insúa: El galán supersticioso
- Antonio Zozaya: Miopita
- Carrere: Aventuras de Lázaro Ocaña
- Valentín de Pedro: El hijo del Rey
- Pedro de Répide: El oro que reluce
- J. R. Coloma: Se rifa un marido
- Ramón del Valle Inclán: La hija del capitán
- C. de Burgos: El «Miser cordia»
- Francisco Camba: Piedra y Jada
- López de Haro: Mi amigo el viajero
- J. Grau: El dominio del mundo

64 PÁGINAS CON ILUSTRACIONES.
30 CÉNTIMOS BIEN PLAZAR.— LA MEJOR COLECCIÓN DE NOVELAS CORTAS.— DE VENTA EN LA LIBRERÍA FAUCO.

Teatro Selecto Contemporáneo
A \$ 1.75 EL TOMO

- Desperar de primavera, tragedia infantil en tres actos y un prólogo, por Frank Wedekind
- La vida del hombre, tragedia de cinco actos, por Leonidas Andreiev
- La huelga, drama en tres actos, por John Galsworthy
- Hacia las es'rellas, por Leonidas Andreiev
- Laboremus, Björnsterne Björnson

POLITICA DE VENEZUELA

“El camino de la libertad”

(Del libro «Venezuela y su gobernantes» por Nemesio García Naranjo)

(Concluye).

El más cuerdo de los Reyes Magos fue Baltazar quien se hizo la siguiente reflexión: «Para que Dios haya necesitado venir a sacrificarse por los hombres es porque éstos no son virtuosos. Es una mentira que se amen entre sí y otra mentira que sean todos iguales. Por consiguiente, voy a conservar mi autoridad intacta, no sólo porque me es muy grata, sino también porque es lo que más conviene a mis gobernados». Después de las anteriores consideraciones, convino en que la visita al Dios Niño había dulcificado sus sentimientos y que su espíritu tendía a gobernar con más templanza. De acuerdo con este programa, Baltazar fué un rey enérgico, concienzudo, cordial y fue concediendo a sus súbditos, no la libertad, que es una palabra vana, sino algunas libertades concretas que mejoraron su condición.

Es indudable que Jules Lemaitre, al pintar los ensayos redentores de los tres Reyes Magos, pintó elocuentemente todos los gobiernos que han tenido las naciones iberoamericanas desde que se hicieron independientes. ¿Para qué citar casos concretos? Baste decir que la demagogia ha conducido al desorden y el desorden ha generado la tiranía, y que la autoridad vigorosa, al ejercitarse austeramente, ha protegido el trabajo, multiplicado la producción y por consiguiente, mejorado el bienestar colectivo. Mientras los soñadores de la Democracia, han terminado en el cadalso, como el rey Melchor, o han apostado de sus anteriores principios para transfi rmarse en déspotas, como Gaspar, los constructores de nacionalidades han tenido que seguir la conducta sabia y prudente de Baltazar...

El General don Juan Vicente Gómez, jamás ha blasonado de redentor ni de demócrata. Ascendido a la presidencia después de los ocho años turbulentos del General Cipriano Castro, se impuso como primer deber la realización de la paz y la extirpación de los brotes de la anarquía. Su gobierno, al principio, con toda la aspereza y acritud que demandaba un pueblo levantisco, se fue suavizando con los

años, a medida que las gentes se iban acostumbrando a no discutir su autoridad. La situación exigió en sus inicios una regla de conducta inflexible: para que pudiera venir la riqueza se hacía menester que hubiera trabajo; para que las gentes pudieran trabajar con provecho se necesitaba que los protegiera la paz; para que la paz fuese un hecho, era indispensable castigar con dureza a los que alterasen la tranquilidad pública. Hoy, que nadie piensa ya en revoluciones, el Gobierno ha dejado de pensar en castigos. A la sumisión de los antiguos rebeldes, el General Gómez ha contestado con la supresión de los presidios.

Decir ahora que en la República de Venezuela se disfruta de la misma libertad política de Inglaterra, sería decir una mentira; pero esa libertad tampoco la hubo durante la administración de Castro, ni bajo el régimen de Crespo; ni acaes durante el gobierno de Guzmán Blanco. Por consiguiente, sería injusto atribuir al General Gómez la supresión de derechos cívicos que nunca existieron en épocas pasadas. A falta de libertad política, se disfrutaban plenamente todas las otras libertades: libertad civil, libertad contractual, libertad de comercio, libertad de industria, libertad científica, libertad artística y libertad religiosa.

Al amparo de todas esas libertades, Venezuela ha entrado en un periodo de franco desarrollo y de indiscutible prosperidad. Los escépticos se han tenido que convencer; los apasionados han tenido que admitir que estaban en un error; los célebres han tenido que deponeer sus armas. Lo que juzgaban vía tiránica sin salida, ha resultado el camino que más se aproxima a la libertad. Y el General Gómez, al mandar construir un vergel en el sitio sombrío en donde estuvo «La Rotunda», ha materializado en este acto la síntesis de su obra de estadista, que consiste en transformar una nación prisionada por la anarquía y la miseria, en un glorioso de trabajo y civilización.

Imp. LA PRENSA

FOLLETIN No. 53

NAUFRAGOS

Novela de gran trascendencia social y artística. Aventuras, descripciones, caracteres y viajes en los que el lector, encuentra ciencia, emoción, ideal, interés, conocimientos y recreo. Todo explicado en un lenguaje ameno y atractivo

las labores pesadas, era causa de pestiación, lo que unido al nuevo género de vida, les hacía fácil presa de las enfermedades.

En los buenos días del salvajismo, los indígenas vivían en contacto directo con el sol, el aire y el agua, tres agentes de salud; su alimentación a base de frutas, era frugal y sana; desconfiaban el uso de licores intoxicantes; el trabajo con titula un ejercicio natural del cuerpo; los juegos y diversiones, pasatiempos agradables. Con la civilización su existencia había variado completamente.

El vestido había desterrado la higiene natural; se intoxicaban con alimentos conservados en latas, dulces, carnes saladas, bebidas alcohólicas, tabaco; el trabajo se había convertido en un ejercicio violento y agotador; las diversiones en actos embrutecedores. La tuberculosis y la sífilis empezaban a manifestarse; el sarampión y la influenza los diezmaron; el alcohol les enloquecía, induciéndoles al asesinato y al suicidio, antes desconocidos.

Al darse cuenta Alvar del miserable estado de aquella

gente, avivósele la aversión que sentía por la civilización, máscara con que se cubrían los intereses más egoístas y bastardos. Aquellos infelices insulares eran víctimas de la más refinada explotación y estaban condenados a desaparecer después de enriquecer a la Compañía con su trabajo. ¿No habría modo de impedir?

Quimérico era pensar que volvieran al estado primitivo. La virginidad de los pueblos, como la de las doncellas, no se recobra después de pérdida. La isla feliz se había convertido en isla desgraciada; el paraíso en infierno. Forzoso era aceptar los hechos consumados. Podía, sin embargo, tratar de mejorar la condición de los nativos, vigorizar sus débiles conciencias, hacerles ver que eran víctimas de una inicua explotación y que su bien relativo estaba en amarrarse a Trácese un plan. Se mantendría en contacto con los indígenas y los chinos, trataría de organizarlos secretamente, para luego, en un

momento dado, provocar una huelga, exigiendo trato más humano, mejores condiciones de trabajo y mayor retribución. A la vez, procuraría elevar el nivel moral de aquellas gentes, dándoles como ideal el mejoramiento constante de su existencia dentro del nuevo medio que les imponía la civilización.

Esta misión que a sí mismo se impuso, le determinó a quedarse en la isla.

Ocupó un pequeño «bugalo» en el caserío, llevando con él a Nureya. Esto dió ocasión a murmuraciones entre los residentes, que no veían con buenos ojos la unión irregular de un blanco con una indígena. Pero Alvar, con su don de gentes, sus servicios profesionales y su actuación en las fiestas como prestidigitador, ilusionista e hipnotista, pronto se impuso y se convirtió en un elemento indispensable.

Sus servicios como médico eran solicitados y bien pagados, para desesperación del doctor Asher, que se veía postergado. También

atendía a los indígenas, sin solicitar remuneración. Esto le permitía mantenerse en constante relación con ellos y efectuar sin ruido ni levantar sospechas, su misión de despertador de conciencias. Al año, había logrado organizar un núcleo de jóvenes indígenas y otro de chinos, que estaban en contacto. Sólo esperaba el momento propicio en que se produjera cierto malestar o descontento, para precipitar la huelga en demanda de mejora.

Certo acontecimiento de índole privada le afectó profundamente. Nureya venía observando una conducta irregular. Descubría las labores domésticas, gustaba en demasía de las joyas y de los trapos, y lo que era peor, se había aficionado con exceso a las bebidas alcohólicas. Inútiles eran sus amistosas reconvenciones y consejos. Llegó a privarla de todo dinero para evitar que comprara licores. Y sucedió entonces lo inevitable: Nureya salió un día para no

volver. Se fué a vivir con un maquinista, yanqui que bebía y la dejaba beber.

Consumada la separación y pasados algunos días, Alvar quiso convencerse a sí mismo de que debía alegrarse, puesto que estaba más libre; pero en el fondo de su corazón quedó el amargor de una honda afcción rota violentamente.

XXXIII

ANIVERSARIO DE BODA

Los esposos White celebraban el décimo aniversario de su boda.

El amplio portal de la residencia del Director—lugar predilecto de la reunión, por ser el más fresco,—se hallaba ocupado por la sociedad aristocrática de Maruba, compuesta de los empleados blancos de la Compañía, jefes de departamento, s. ingenieros, oficinistas, maquinistas, etc. Sumaban algunas decenas, a los que había que añadir las esposas e hijas de algunos de ellos.

Las abundantes y modernas facilidades fabriles como las normas y métodos de la «AUBURN», sus grandes progresos durante los últimos años, el extraordinario aumento en las ventas y la nueva serie de automóviles, todo eso se combina felizmente para no dejar la más leve duda sobre el

Gran Porvenir del AUBURN

COMENTARIOS Y NOTICIAS

EL SENTIDO DE LA VIDA

Es decir, dentro del sentido de la vida cabe considerar estas cosas o estos hechos, porque la expresión con que se titulan estas palabras es demasiado vasta para no decir cósmica.

Uno de los últimos biógrafos de Woodrow Wilson, Mr. Ray Stannard Baker, dice de él: «Los primeros cincuenta y cuatro años de la vida de Wilson fueron todos preparatorios; cuando él se presentó en la campaña de New Jersey, con la cual comienza el tercer volumen, ya estaba formado moral e intelectualmente. En verdad, él pudo ser conocido como lo dijo alguna vez De Lincoln, por un riguroso y prolongado escrutinio de su vida antes de que él llegara a ser Presidente. Los años de su presidencia ya no fueron años de formación sino años de poner a prueba su carácter». La vida de Wilson como tal vida de hombre es deseable en sus grandes líneas. Le honra entre otras muchas virtudes la de haber sido creador de ideas como maestro y como escritor eminente. Pero lo que le da mayor timbre o un sello de grandeza es el haber dedicado toda su existencia a construir esa vida en lo moral y en lo mental. Aun cuando de los gobernantes se puede abrigar desilusiones de toda naturaleza, puesto que los ha habido, a su vez, de toda especie; desde los insensatos hasta los malvados, éste pertenece al grupo de los hombres que en el gobierno se conducen como conocedores de su oficio. No es una de estas naturalezas que se apresuran, propias de nuestra raza, por adquirir poder, más para satisfacción de su orgullo o de sus pasiones que para ejercer sabiduría. Los cincuenta y cuatro años de la vida, tal como él los había empleado, dignifican a cualquier vida de hombre. La Presidencia fue como una coronación de esa vida, pero hablando positivamente, le fué otorgada por que estaba preparado en espíritu y en inteligencia para sus funciones. Se ha encontrado esa frase expresiva y se ha querido darle cierto valor. Para los amigos jóvenes que tienen estas cosas modestas, se recoge porque en ella hay una excelente lección dinámica sobre el empleo de la vida. Estos hombres no se adelantan a su destino, no exigen demasiado del tiempo ni del medio social; no creen que esperar sea un fracaso de la vida. No ponen sobre su corazón una queja sino una determinación. Su norma es bien característica y fecunda en bienes para ellos: el examen constante de la vida, la fidelidad a disciplinas precisas, el sondeo del camino por donde van. La gloria o el triunfo no es propiamente lo que persiguieron. Conviene decir esto, porque su afán o su anhelante inquietud fue la de construir y reconstruir su propia existencia. Ellos no miden la edad por el tiempo que corre sino por la perfección que alcanzan. Y este es su mérito aleccionador.

Rómulo Tovar

Anunciarse en este diario es vender con prontitud

TRIBUNA LIBRE

El postrer aliento dal monstruo de Venezuela

Al fin ha taladrado el ambiente de la tolerancia, la vibrante campanada de la emancipación en el pueblo venezolano, que yace bajo la horrenda opresión del más inhumano de los tiranos, y del más tirano de los hombres, Juan Vicente Gómez.

Ha sonado la tan deseada voz anunciadora de futuras reivindicaciones; el tirano Gómez se balancea desequilibradamente en el Poder, sus émulos del Congreso y todos aquellos veniales que le acompañan, tiemblan cobardemente de miedo, ante la Justicia que comienza a asomar.

La garganta de la hidra, se extiende hacia el brazo justiciero, para que le degüelle, y el déspota será decapitado, su sangre aburrará los nardos del escarmento; bajo el patíbulo donde su cabeza pesada y bruta caiga, se aplastará la zarza ubérrima de las tiranías venezolanas y la de aquellos pueblos que conocen el desastre.

Mi grande amigo, el valiente e ineludible próscrito que actualmente reside en Colombia, me ha enviado las más gratas y halagüeñas noticias, asegurándome con combinaciones claras «la próxima regeneración de Venezuela», y es de abrigar una esperanza, dada la condición del programa técnico revolucionario que se está poniendo en práctica.

La fructífera labor de ocho terroristas extranjeros que, furtivamente han sentado su tienda en el corazón de Venezuela, se comienza a sentir sistemáticamente demostrado por la misma fisiología del mal y del pueblo que aunque acobardado y vil va comprendiendo su abdicación reprochable y vergonzosa tolerancia.

Mientras el déspota y envejecido tirano duerme intranquilo en su alcoba palacial de Miraflores, engreído en sus triunfos de asesino, los mismos que le acompañan, están ayudando a levantar el patíbulo donde será decapitado, y aquel pueblo inerme, que ayer temblaba cobarde ante el látigo del amo, hoy ya comienza a comprender cuáles son sus derechos conculcados por espacio de diez y nueve años. Y como una ola roja, gigantesca e incontenible, se estrellará contra el mal hasta arrastrarlo al frente del hacha de la Justicia; atento escuchará la trompeta que va ha sonar anunciando desde lo alto de los azules Andes una legión de bravos que acudirán en su ayuda con la furia titánica de los legionarios de Atila.

San José, Dic. 15 de 1927.

J. FELIX MEZA B.

El mejor regalo para Navidad

UN FONÓGRAFO MARCA POLYDOR

portátil o de mesa lo consigue donde ROBERTO MEVES CONTIGUO AL TEATRO VARIEDADES

CLUB ORGA-PRIVAT

MAQUINAS DE ESCRIBIR IV Sorteo - Favorecido No. 30

Roberto Quesada, Cartago TESTIGOS:

Sr. don Ismael Vanolli - Sr. don Juan F. Sthall San José, el 15 de Diciembre de 1927.

Anunciarse en LA PRENSA es vender

Para embellecer y alegrar el hogar, las ampliaciones son prácticamente indispensables y económicamente prácticas. Una ampliación que al presente se compra en un precio muy razonable, adquiere en seguida un valor sentimental y con el transcurso del tiempo, llega a ser el mayor tesoro de la familia.—Artistic Photo Company. — Pie Cuesta de Moras.

Don Juan Rafael Flores obsequiará acciones de la rifa de dos pasajes a los Estados Unidos

Don Juan Rafael Flores propietario del famoso cigarrillo REY ha comprado a la Junta Progresista del Barrio Méjico un blok de cien acciones para repartirlos entre los clientes.

El reparto se hará de la siguiente manera: por cada mil anillos se obsequiará una acción de dos números, en caso que saliere alguno favorecido y no quisiere los pasajes la Junta Progresista dal Barrio Méjico le dará al agraciado la suma de cuatro mil colones.

Nos parece muy buena la idea del señor Flores por que cuatro mil colones ya en estos tiempos es un capitalito regular.

Así es, señores, que los anillos del cigarrillo REY no deben votarse porque valen dinero.

La señorita Amelia Faith fué nombrada Directora del Hospital John Allen

La señorita Faith que durante muchos años trabajó en la Clínica de los señores Victory y Pacheco fué nombrada Directora del Hospital John Allen de Turrialba.

NUEVO SURTIDO

en crespones de seda, charmeuse, georgette y géneros de fantasía; TELAS ESPECIALES PARA CAPAS Toda clase de adornos para vestidos y sombreros, como flores, hebillas, galones, cintas, etc.

BETTINA DE HOLST

Movimiento diario

NACIMIENTOS

Isabel Teresita, de Anselmo Curco y María Sanau.

PASAPORTES

Roy George Jacobs, británico, para Panamá.

Ira W. Mason, americana, para Guatemala.

Manuel Duarte Pereira, hondureño, para Estados Unidos.

Leah Amelia de Castro, danesa, para Panamá.

Auth Connor, americano, para Cristóbal.

Gertrude Jackson, americana, para Cristóbal.

Rose Corrigan, americana, para Cristóbal.

Max Laudan, americano, para Sud América.

Juan de Dios Robles Salazar, costarricense, para Centro América.

DEFUNCIONES

Gladis Flores, 4 meses, Hospital.

Rosendo del Valle, 54 años, Hospital.

LECTURAS SELECTAS

A \$ 0 30 EL TOMO

La escuela à través, por Anselmo Lorenzo.
La Basílica fantasma, por Pierre Loti.
El príncipe feliz, cuentos, por Oscar Wilde.
Miscelánea literaria, por Juan Maragall.
La ciencia y la metafísica, Carlos Gagli.
Lecturas, por Angel Ganivet.
La vida que pasa, por Eduardo Zamacois.
El estado docente, por Ricardo Castro M.
La canción triste, poesías, Vicente Medina.
Del momento fugaz, Leonardo Montalban.
Homenaje a Francia, por varios autores.
Desde Europa, por José Enrique Rodó.
Diálogos sobre la belleza, Fco. Pi y Margall.
Páginas selectas, por Jacinto Benavente.
Antología hispano-americana Nicaragua.
Malos vecinos, por Georges Clemenceau.
El patio azul, por Santiago Rusiñol.
De subreceso, por Jacinto Benavente.
Broncos de antaño, teatro, E. Calsamiglia.
El jardín de Epicuro, por Anatole France.
Páginas escogidas, por Mariano Ovejuna R.
Juan José, por Joaquín Dicenta.
Artículos, por Eca de Queiroz.

Tipos de cambio

New York	400 1/2 %
Londres	390
París	79 1/2
España	343
Italia	110 1/2
Suiza	387
Bélgica	280
Berlín	400 1/2
Amsterdam	0.40 1/4
Marcos	0.24 o. am

Weitzel, Stimson y Moncada

Los falsos propósitos que aparentemente exponen en sus artículos Weitzel y Stimson para justificar la intervención de soldados americanos en las disputas nicaragüenses, están completamente desmentidos por los hechos, y la bondad con que procuran juzgarlos algunos escritores o literatos, no existe ni siquiera en dichas exposiciones, que se reducen a pura mistificación de la verdad.

Nadie ignora ya en América y aun en Europa, que la serie de sucesos sangrientos que se han desarrollado en Nicaragua desde el 26 de octubre de 1925 hasta la fecha son obra exclusiva de la influencia americana en aquel país, que contrariamente a lo que dicen sus defensores, no estaba contento con el desarrollo, hasta cierto punto normal de los acontecimientos en aquella república, por el camino de la democracia y de la libertad. La intervención americana en Nicaragua, no es de hoy.

En 1910 se desarrolló con sus caracteres agravantes y parecía justificarse tomando la bandera de la libertad, contra la dictadura de Zelaya. Los medios de que se sirvió no pueden calificarse. Comenzó por pervertir la lealtad y disciplina del ejército, haciendo que el Intendente de la costa Atlántica de Nicaragua se levantara en armas contra su jefe y amigo; y esa revolución contra un régimen constituido, de los únicos que pueden subsistir en la América según el análisis que hace Mr. Stimson de estos pueblos, fué apoyada por el

Departamento de Estado. Triunfante la revolución y dominada completamente por los agentes americanos, procuraron éstos implantar un régimen de democracia y libertad en Nicaragua, que si quiera en apariencia concordara con la teoría docente de Mr. Stimson? Nada de eso. Su tarea fué completamente destructiva y la misma revolución triunfante quedó a merced de los agentes americanos, observándose una completa anarquía gubernamental. La Constituyente, convocada bajo los auspicios del triunfo y que venía a representar las verdaderas tendencias de la oposición vencedora, fué disuelta y en esta tarea los americanos tuvieron como colaboradores a Adolfo Díaz, a Juan Estrada, al general Mena y al general Moncada. Este último como Ministro de Gobernación, fué el que dió el decreto de disolución y quien se presentó en el recinto de la Constituyente a disolverla.

Los Estados Unidos procedían como maestro de la democracia, enseñando a estos pueblos cómo se desconocen sus derechos, pues si es verdad que la Constituyente representaba la opinión de la mayoría vencedora, lo es también que los que ocupaban el Ejecutivo, apenas si los aceptaban por haber sido factores en la guerra.

No queremos cansar al lector con los detalles minuciosos de todas las intrigas de los maestros de la democracia en los asuntos de Nicaragua, sino que recapitularemos sus obras en pocos renglones:

Apoyo a una revolución por traición;

Disolución de la Constituyente;

Caída de Estrada, reemplazándolo Adolfo Díaz;

Conspiración de Moncada y Díaz contra el Ministro de Guerra Mena, que se fustro, siendo amarrado Moncada por los leales de Mena, saliendo del Ministerio;

Conspiración del Ministro Americano con Díaz para destruir el poder del Ministro de Guerra Mena, quien con las armas y la anuencia americana había formado una nueva Constituyente que lo elegía presidente para el período siguiente, contra la opinión de conservadores y liberales;

Huida de Mena con la garantía del Ministro Americano Weitzel y levastamiento contra el gobierno de Managua, declarándose una sangrienta revolución, llamando a Chamorro que estaba emigrado en Honduras por intimidación americana, para defenderse de Mena.

Desembarco de marinos americanos a solicitud de Díaz, quien estaba perdido porque el Partido Liberal se había unido con Mena y la revolución incendiaba todo el país.

Continuará

LAS MEJORES NOVELAS EN LA LIBRERIA FALCO

Síguen los llenos la mejor película del año

«Los Dos Caballeros Arabes» se reprisa esta noche en el Teatro América. Por eso decimos que la función de hoy en ese teatro, será como la de noches anteriores, de gran éxito.

Todos bien saben que esta cinta es la mejor película del año, es el éxito más grandioso de la cinematografía. Infinidad de personas la han admirado, y muchas varias veces. Esta noche podrán verla los que no hayan tenido la oportunidad y de nuevo los que encantados de la grandiosidad quieren admirarla otra vez.

Sin lugar a dudas esta película ha sido la que más ha gustado a nuestro público, ha sido la película que ha batido el record durante los últimos meses. El triunfo ha sido pues completo.

Es imposible perder la oportunidad que esta noche se presenta con el reprise de «Los Dos Caballeros Arabes» en el Teatro América.

Sale de nuevo la lechuza

En el desfile político que verificarán los electistas esta noche, llevarán los reformistas la lechuza, una nueva lechuza que acaban de fabricar, de gran tamaño y muy bien hecha.

LA HECATOMBE DE EL VIRILLA

Una viuda, cinco huérfanos y una fortuna perdida

El 25 de noviembre próximo pasado, a eso de las cinco de la tarde, tuvo lugar en el puente del Virilla un nuevo acontecimiento luctuoso, que no podemos menos que lamentar profundamente.

Se trata de un caballero que no ha sido posible identificar, al parecer extranjero, que en compañía de un amigo, se dirigía a Santo Domingo, haciendo la excursión a pie, por la línea del ferrocarril. Parece que el caballero en referencia era portador de una suma que se calcula en doscientos mil pesos oro americano, cantidad que conducía en un carriel, en billetes de cien dollars cada uno.

Quiso la mala suerte que al pasar el puente, cuando los viajeros estaban precisamente a la mitad, un carro de carga que venía sin control y a una velocidad vertiginosa, se presentó inesperadamente. ¡Cuál no sería el temor que se apoderó del ánimo de aquellos infelices al contemplarse frente a frente del espantoso espectro de la muerte!

Como no había tiempo que perder y no teniendo otro recurso, optaron por afrontar el peligro de resistir con las manos el golpe que indudablemente recibirían al detener el carro, y al efecto se prepararon para llevar a cabo su temerario intento. Y asombrense nuestros queridos lectores al saber que cuando el carro se estrelló contra las hercúleas manos de aquellos héroes sin igual, se hizo pedazos, pues solo era una magnífica imitación construida de papel, en cuyo interior se distinguía fácilmente esta inscripción:

«En Costa Rica no hay más que una Fábrica de Café Molido, que venda un producto puro y de primera calidad. Esta es «La Buena Fe» de Gallegos & Escalante.

PARA LAS MEJORES NOVELAS BUSQUE

LA LIBRERIA FALCO

Guarde los anillos del cigarrillo

REY

Hecho para que le guste

Cada 1.000 anillos de estos cigarrillos serán cambiados por una acción de dos números para la rifa de dos pasajes a los E. Unidos, ida y vuelta.

La Junta Progresista del Barrio Méjico le entregará en caso de no querer los pasajes, \$ 4.000

JUAN RAFAEL FLORES * TELEFONO 1244

Puntarenas al día Ecos de nuestra visita a la Penitenciaría y reportaje con el Coronel Sandoval

LLEGO EL CIRCO ATAYDE

Goyenaga, quien ya tomó posesión de su cargo.

El nueve de los corrientes desembarcó en este puerto el gran circo Atayde Hermanos, traen novedades en animales, lo mismo un número nuevo de artistas de primera orden; anoche debutó dicha compañía con un lleno completo y podemos asegurar que el público quedó muy satisfecho toda vez que todos los números presentados fueron muy buenos; los caballos, los monos y el elefante perfectamente amestrados trabajaron admirablemente, pero lo que sí es digno, de doble admiración son los trabajos dentales y de percha, presentados por los hermanos Ovarés equilibristas y acróbatas españoles, estos números son nuevos en Costa Rica por cuyo motivo el público está entusiasmado.

Conversando con el representante me manifestó que darían en ésta tres o cuatro funciones y luego marcharán para Alajuela. Felicitamos a los Atayde por las novedades que nos traen.

CAYÓ EL AGENTE DE POLICIA DE CHOMES

Por motivo del último escándalo habido en Chomes del cual este mismo diario dió cuenta al público lector, cayó el Agente Principal de Policía de Chomes señor Ricardo Rodríguez Cásares y fue nombrado en su lugar don Julio

HOY LLEGÓ EL CANDIDATO REPUBLICANO

Hoy en tren ordinario llegó el candidato republicano, en la estación hablan como cincuenta amigos que esperaban su llegada luego con dicho candidato bajaron del tren como cien personas que venían haciéndole compañía, en consecuencia desfilaron unos ciento cincuenta hombres que lo acompañaron hasta el muellecito donde tomó la gasolina para puerto Thil; los manifestantes lanzaron vivas a su jefe y luego se retiraron en el mayor orden.

INMORALIDAD Y MISERIA

Existe en este puerto una señora ciega que pide limosna públicamente y que la llaman con el nombre de Cata, está impedida, maltrata fuertemente dos muchachitos hijos suyos al extremo de que el vecindario se alarma, tanto por la manera de castigar a los niños como por que a esta señora la visitan hombres sin escrúpulos y de allí que a cada año esté dando al mundo nuevos seres desgraciados; llamamos la atención a quien corresponda a fin de que se busque la manera de asilar a los niños y a la madre en bien de la moral.

Corresponsal

El reo Eduardo Rodríguez Aparicia (a) «Peruano»

En el reportaje publicado ayer, que celebramos con el Comandante de la Penitenciaría Coronel Francisco Sandoval, nos referimos de paso al reo llamado en el Penal, «Peruano» y cuyo nombre es Eduardo Rodríguez Aparicia, como ya informamos, este sujeto, fué educado en Inglaterra, es instruido y de nacionalidad peruana, habiendo nacido en la antigua ciudad de los Virreyes la populosa Lima, cuyo nombre nos sugiere, no sabemos por qué. Pues bien, no queremos hacer una apología de «Peruano» pero sí nos vamos a referir a la protesta y preguntas que nos hizo este individuo, que psicológicamente se ve que es carne de presidio y cuya inclinación al mal es notoria, incorregible.

Que dice Ud, nos interroga «Peruano» de los castigos que se hacen en este Centro Penal, castigos, privándose de aire y luz?

A lo que contestamos:

«Los castigos que se hacen a los reos que observan mala conducta dentro de este establecimiento penal son necesarios, son disciplinarios.»

Perfectamente nos dice «Peruano» no voy contra los castigos, sino contra la forma de éstos, me parece que estoy hablando con una persona ilustrada, que al fin como periodista es consciente y sabe lo que le digo, y que sabrá hacer justicia y oír las palabras de un hombre como yo que nada valgo, etc, etc.»

«Sí, amigo, le replicamos, entendemos perfectamente, es que no creemos que el Coronel Sandoval que es muy bueno y que todos los reos lo quieren, que tiene un gran corazón, aplique los castigos tiránicamente, privándolos a Uds. de luz y aire, eso no puede ser.»

Entonces «Peruano» nos dice: «Señor, es cierto que aquí se dan castigos así como le digo, privándonos de luz y aire.» Ud. que es hombre bueno e ilustrado me dará la razón y tendrá conmiseración de mí y todos los que aquí estamos.»

«Está bien, le dijimos, pero insistimos en que debe haber aquí castigos disciplinarios.»

A lo que insistió en sus protestas el «Peruano.» Todo esto sucedía ante nosotros, el Coronel Sandoval y un gran grupo de reos en el salón del Oeste. Nuestro amigo Sandoval guardó al principio mucha ecuanimidad, pero en seguida, perdió la calma y enfurecido, le dijo a «peruano» que estaba dispuesto a castigarlo siempre que observara mala conducta, y que no por bueno se le castigaba, etc., etc.

Al mismo tiempo interrogó a los reos, si estaban descontentos con él, que dijeran las quejas que tenían contra él, todos dijeron que no tenían quejas, y que estaban contentos con su actuación.

De modo, pues, que «Peruano» es un agitador con caracteres de comunista y tendencias al anarquismo que está solo en la Penitenciaría, nadie está con sus ideas y tiene mala atmósfera dentro del Centro penitenciario, si se ve que es un hombre ilustrado y de alguna educación.

Después el Comandante Sandoval nos explicó por qué de las protestas de Peruano, y fuimos a ver los famosos calabozos subterráneos; abrió Paco, uno que está bien cerrado. «Vea, nos dice, nuestro amigo, este calabozo tuvo que condenarlo, es decir, cerrar la parte de atrás por donde entraba claridad, porque allí «peruano» se ponía a leer novelas y periódicos, y a pedir dinero a cuantos pasaban por el patio, de modo que era una delicia para él venir a dar a este calabozo, hoy como ya no puede, acostarse junto a las rejillas, ni hay claridad, ni pedir dinero, ni leer, encuentra que esto es un gran castigo del que protesta, pero aire sí hay,» y lo pudimos constatar, viendo unos agujeros, y unas linternillas arriba en la puerta.

Sí, tiene Ud. mucha razón, le dijimos a nuestro amigo Paco, excelente Comandante que hoy está al frente de la Penitenciaría, Comandante como nunca lo han tenido de bueno los subalternos, a quienes les consiguió aumento de sueldo y buenos uniformes, y los reos que gozan de grandes consideraciones y afectos.

Fábrica de hielo, Cerveza, y agua gaseosa
Ginger grande, pequeña

Traube

Agua mineral, Kola doble, Kola Champagne
Cream Soda, Gingerale

Pida en todo establecimiento la CERVEZA Y LOS REFRESCOS TRAUBE

Petates recibió ROBERT

FRIJOLES NEGROS Y MAIZ AMERICANO

Almacén
Tel. 198 - TOMÁS FERNÁNDEZ - Ap. 614

Lotería del Asilo Chapuí

PLAN PARA EL SORTEO del día 10. de Enero de 1928

Emisión de 20.000 billetes a razón de \$30.00 cada uno divididos en vigésimos a \$1.50 el vigésimo

Valor en premios: \$375.000.00	
1 premio de \$100.000	\$100.000
1 premio de 25.000	25.000
1 premio de 10.000	10.000
3 premios de 5.000	15.000
10 premios de 2.000	20.000
15 premios de 1.000	15.000
41 premios de 500	20.500
101 premios de 200	20.200
10 aproximaciones al primer premio (5 anteriores y 5 posteriores, de \$200-00 cada una)	2.000
10 aproximaciones al segundo premio (5 anteriores y 5 posteriores) de \$150-00 cada una	1.500
10 aproximaciones al tercer premio (5 anteriores y 5 posteriores) de \$100-00 cada una	1.000
1800 terminaciones a la última cifra del primer premio, de \$60 cada una	108.000
159 terminaciones a las dos últimas cifras del primer premio de \$200-00 cada una...	39.800
2.202 premios	Valor \$375.000

OBRAS ESCOGIDAS a \$2.25 el tomo
Del reino de la bambalina, A. Sux Vida y obra de Angel Ganivet, Melchor Fernández Almagro
El hombre de la pampa, Julio Supervielle
En el jardín femenino, Colette Yver
El vellocino de oro, J. de Gourmont
Cartas de un sátiro R. de Gourmont
El canto de la tripulación, Mc-Orlán
Las ruinas de Palmira, C. de Volney
Ideología y táctica del proletariado moderno, Rudolf Rocker
Ultimos modelos de cartas, Carmen de Burgos (Colombine)
Tesoro de la belleza, C. de Burgos
¡Señal madre!, novela, Raim. Machard
El misterio de las bienaventuranzas, Colette Yver
Las mentiras religiosas y Voltaire
De venta en la LIBRERÍA FALCÓ

GUTIERREZ
Semanao Español de Humorismo
24 páginas: Cuatro colores: 30 cents.
Audará • Tovar • Penagos • Ribas
Bartolozzi • Roberto • Baldrich
Kariato • Barbero • López Rubio
Tono • Etc.
K. HITO, Director
Los mejores escritores humorísticos
Concursos raros: Secciones extrañas
¡Contra la neurastenia!
¡Contra la hipocondría!
Humorismo sano - Buen gusto
COMPRE UD. TODOS LOS SÁBADOS
GUTIERREZ
En la Librería Falcó puede conseguir todos los números publicados hasta la fecha.

Se alquilan habitaciones para oficinas o dormitorios
Informarán en la Redacción de LA PRENSA

Valiosa Propiedad en Venta
LOTE poco más de 3/4 de manzana a 1/4 hora de la capital con CASA de madera pochote, completamente nueva, 6 cuartos, hall, 2 baños con V. C., cocina, despensa, garage, cañería y luz eléctrica.
PRECIO - \$22.000 - Diez mil colones al contado y doce mil colones a 20 años.
INFORMES APARTADO 950

Longines
9 GRANDS PRIX

EL MEJOR RELOJ
Pablo Walter
Joyería & Relojería

Notas Heredianas

Un match en Barba

Miscelánea Ateniense

PERSONALES

El muy culto y estimado caballero don Pedro Gutiérrez se encuentra delicado de salud, con motivo a una fractura que sufrió en un brazo.

Que mejore pronto. —Bastante delicada de salud se encuentra la señora doña Benigna Zurbadó de Chaverrí.

Ojalá restablezca. —La muy distinguida familia de don Juan Ma. Solera O., parte a veranear a su finca «La Guaria» en el distrito Ulloa.

Que le sean propicias las brisas del campo.

—Procedente de Naranjo tuvimos el gusto de saludar al estimable joven vecino de aquella villa don Miguelito Carballo.

QUINIENTOS COLONES

El señor Alcalde segundo impuso la suma de quinientos colones de fianza a un joven que le dió un trompón a un sujeto en su defensa. Aquí debe haber algo como venganza política de parte de la justicia,

pues han ocurrido casos muy gravísimos comparados a éste y no han sido castigados los autores. Pero en los actuales momentos media la política para castigar por derecho sin justicia analizada.

El todo es que esos señores no tengan que arrepentirse por esos errores.

SIN MEDICO DEL PUEBLO

No sabemos el por qué muchos vecinos se lamentan por la falta de Médico del Pueblo, pues se encuentran muchos necesitados y deploran tal deficiencia. También es bueno que vigilen un poco más el saneamiento dentro del interior del mercado en los trames de verduras.

Esto le corresponde al Jefe de Higiene.

NOTA POLITICA

A última hora hemos sabido de que la papeleta de candidatos a diputados por el cletismo aparecerá integrada por las siguientes personas: Propietarios: don Juan María Solera O., don

El domingo último tuvo verificativo un lucido match entre el equipo de este lugar contra el del Seminario de San José, dedicado al cuerpo filarmónico de esta villa.

La festividad que en homenaje a Santa Cecilia se venía anunciando se efectuó conforme el programa. El sábado 3

Juan Raf. Arias y don Víctor Trejos Castro. Suplentes: Lic. Asdrúbal Villalobos y Presbítero don Ricardo Salas.

A nosotros nos parece muy buena esta selección.

No sabemos por qué en la cárcel de esta ciudad solo cierto periódico es allí el favorito como también los empleados de ese penal todos son escogidos individuos de cierta filiación. Otra cosa, que casi todos los reos pasan hambres con tan poca ración, de lo que no quedan satisfechos; por lo general todos ellos son cletistas. ¡Qué «buena» es la política para saciar pasiones con infelices!

del corriente hubo juegos pirotécnicos. El domingo hubo match y por la noche retreta y cine público. Todos estos números fueron amenizados por la filarmónica que dirige el maestro don José Co. o.

TURNOS

El señor Mayordomo de la Ermita de San Pablo, don Pedro Sancho prepara un suntuoso turno a beneficio del templo. Con motivo de estar el tiempo tan bien, entrado al verano se espera que obtenga un buen éxito.

También es muy adecuado el trabajo del camino que llevan a Sarapiquí bajo la dirección de don Pedro Montero.

—El lunes por la mañana salieron de ésta varios camiones de pasajeros con un sinnúmero de vecinos de los distritos yendo a San José y Ararjuez en vía de paseo. Regresaron a medio día trayendo gratas impresiones del viaje. La filarmónica amenizó el paseo.

—Procedente de San Sebastián de San José estuvo en ésta don Pablo Meléndez.

—De Heredia, vino doña Juana Mondragón de Lépez, madre de este redactor.

LABOR SANITARIA

La está llevando a cabo el Inspector Sanitario don Jenaro Sáenz. De acuerdo con la ley sobre protección social, se han dado varias disposiciones: construcción de excusados, tala de árboles en los solares y orillas de calle, acarreo, de basuras dos veces por semana, certificado médico para las mujeres de vida sospechosa, exámenes sanitarios para los carniceros y los panaderos, urnas para el expendio de golosinas y comidas, cimentación de caños y otras medidas utilísimas para la limpieza de la población.

La Municipalidad colabora de un modo efectivo: en el presupuesto de gastos para el año económico de 1927, a consignado el 15% de sus entradas para intensificar dicha labor en todo el cantón. La misma Corporación Municipal está haciendo el estudio del nuevo Madero, pues de la Inspección Sanitaria verificada en estos días se desprende que no se le puede hacer reniendo alguno, porque dicho edificio está en ruinas.

CLUB SOCIAL

Un grupo de caballeros amigos del entusiasmo, gestionan entre los elementos de la sociedad para la formación de un club que responda a una necesidad cultural. Los propósitos de sus fundadores son absolutamente dignos de alabanza por sus sanas tendencias a unificar la familia ateniense. La cuota será de dos colones mensuales, pagando los socios fundadores \$25.00 como cuota de entrada y \$5.00 los socios corrientes.

Suponemos que esta simpática iniciativa no pasará como otras tantas, que son puro jarabe paco...

ESTETICA LOCAL

Para los festejos pa-

tronales la Junta Edificadora ordenó darle una mano de pintura al techo y a la fachada de la Iglesia, quedando un poco rejuvenecida. Ahora lo que hace falta es remendarle algunas grietas que tiene, causadas por los temblores de 1924, y quitarle ese acedioso que le sirve de nuro, pues ya no estamos en aquellas épocas de revoluciones y encrucijadas, cuando prestaban magníficos resultados.

Las calles reclaman una inmediata reparación: calles de macadam para asimilarlas a la carretera que se proyectó y que todavía está en babilonia, a pesar del impuesto creado. La plaza hay que convertirla en un bello jardín en donde cada joven y cada señorita tengan una responsabilidad: cuidarlo y embellecerlo. La construcción del Palacio Municipal se impone: ¿Qué son treinta mil colones para un cantón de la importancia de Atenas? No son un imposible. La cuestión es hacernos un empréstito para reparar la canería, las calles, nivelar la plaza, construir el Palacio y el Madero Municipal y la ampliación del Mercado; la ciudad tiene que responder con su estética a la patriótica iniciativa de la carretera de macadam que le dará más vida e importancia a este cantón.

¿QUÉ HUBO DE LA FILARMONIA?

Hace pocos días nos dieron la noticia de que el Supremo Gobierno iba a obsequiar a la Municipalidad de este cantón un nuevo instrumental y que posiblemente llegaría a fines de este año o a principios del entrante. Pero, ¿Hasta cuándo nos van a tener como medidos en un claustro oyendo solamente el fúnebre jazz band nocturno de los perros...?

Paolo de Taormina

DIRECTAMENTE A LA FABRICA

COSTURERAS **DUENAS DE CASA**

ES IDEAL

COMPRAR LAS MAQUINAS DE COSER

“ALYNE”

SOLIDAS-SILENCIOSAS-RAPIDAS



COSTANDOLE A MITAD MENOS

Con certificado de garantía de **CALIDAD IGUAL A LAS DE MAS FAMA**

FABRICAMOS

SOLO 2 TIPOS:

Tipo A — Uso Doméstico y Bordar. De pedal, con tabla de extensión, tapa curva, 1 gaveta, caoba. Bobina central, vibrante u oscilante a elegir, largo del brazo 19.5 cm., altura 12.5 cm., equipo y accesorios completos para bordar, doblar, encarrujar, etc.

Tipo B — Sastres, Costureras, etc. De pedal, con tabla de extensión, tapa curva, 1 gaveta, caoba. Bobina central, vibrante u oscilante a elegir, largo del brazo 29 cm., altura 14.5 cm. Equipo y accesorios completos p/ sastres, costura y aller.

PRECIOS EXTRAORDINARIOS:

Tipo A
25 DOLLARS

Tipo B
30 DOLLARS

(Comprendiendo gastos Aduana y transportes, puestas a domicilio por nuestro Agente de Aduanas de la zona respectiva.)

RECORTE este cupón para gozar de nuestro **EXTRAORDINARIO PRECIO de propaganda sólo por 60 días.** (El suscrito) o (la suscrita) (Aquí nombre y apellido del comprador)

Calle.....
N.º..... Ciudad.....
Provincia.....

Píde le remitan el tipo (A o B) de la máquina de coser «ALYNE», completa, con certificado de garantía 2 años, puesta en mi domicilio, libre de todo otro gasto y pagar por la suma total de (25 o 30 dollars) hoy remeso adjunto en..... la mitad del valor que indican y la otra mitad cuando esté en mi casa y funcione a satisfacción.

Todo envío debe venir a nombre de la firma

ALYNE FABRIL UNIDA
Dpto. Ventas P.M.-17 Av. dos Aliados.
OPORTO (Portugal)

Anuncio salido LA PRENSA, San José C. R.

BORDADORAS **SASTRES**

Estudiamos Exclusivas con Importadores

RESTAN 27 DIAS PARA APROVECHAR ESTE REGALO DE PROPAGANDA

Corresponsal Esp.

LA PRENSA

Diario de la Vida Nacional

REDACTOR-GERENTE:
RICARDO FALCO M.

COLABORADORES:
Lic. RÓMULO TOVAR
MAX JIMENEZ

ADMINISTRADOR:
HUMBERTO LIZANO

AGENTE GENERAL DE ANUNCIOS:
EDUARDO MONTEALEGRE

PRECIO: \$ 2.00 AL MES

DIRECCION:
7ª Avenida Este N° 344
SAN JOSE, COSTA RICA
Teléfono 71. — Apartado 1311

Ricardo Falco

Se encarga de hacer cualquier pedido de libros a las casas Editoriales de España con gran rebaja de precio.

LAS MEJORES NOVELAS, en LA PRENSA

Uribe y Pagés

Avisa a todo el comercio del país

Que deseando conceder vacaciones a sus empleados, para que puedan asistir a todos los festejos de fin de año, han acordado cerrar su almacén desde el 24 del presente mes por la tarde, hasta el 2 de Enero próximo.

A la vez suplican a todos sus clientes pasen sus órdenes completas lo más pronto posible, para ser atendidas antes del 24, con el esmero acostumbrado.

Anunciarse en LA PRENSA es vender

Avisos económicos

IMPORTANTE: a toda persona que retire LA PRENSA en el curso de la segunda de cada mes se le cobrará \$ 1,00 y \$ 2,00 respectivamente. De igual manera se procederá con los suscritores nuevos.

Catres Baratos Lo invitamos a pasar por nuestra casa para que pueda apreciar el surtido de catres que tenemos y que estamos realizando a precios verdaderamente de quema. CORDERO & Co.

Realización a precios ridículos: Artículos de Fidejeto, lucetes, Calcimonis finos, Urnas, Mostradores, sillas, etc., etc. 125 varas al Sur del Puente de la Fábrica.

Modas: Para estar al corriente de las modas en vestidos para señoras, señoritas y niñas, lea usted las revistas LA MODA LEGANTE y LA MUJER EN SU CASA que se venden en la Librería Falcó. Precio: UN COLÓN el mpar. Le tura agradable y buenos consejos.

Aviso a mi numerosa clientela he establecido una venta de muebles y colchones 50 varas al Oeste de «La Proveedora», son igual a Castro Avilés. A donde como siempre tendrá el gusto de atenderlos con el mismo lema «Vender mucho y ganar poco». Guido Morales.

Habitaciones: Si desea Ud. encontrar una buena habitación cómoda higiénica y centrada, en la Administración de LA PRENSA e informar a Septima Asenja, Este. Teléfono No. 21.

En la TIENDA AZUL encontrará Swaters, abrigos, escarpines, corcos y otra infinidad de artículos tejidos a precios muy bajos. Atienda Fernández Cuell Este Frente a la cantina El Prado.

Solicita empleo en esta ciudad, o permuta con cualquier persona que desee trabajar en Limón, empleado muy competente, magnífico escribiente y de muchos años de práctica. Informes a esta administración.

Botica EL NORTE. - 200 varas al norte de la Iglesia del Carmen. Venta de drogas frescas. Precios los más bajos de plaza. Pase y se convence. Ernesto González R. Propietario.

Juguetes! Roberto Meves contiguo al Teatro Variedades, ha recibido una gran cantidad de juguetes alemanes. Ferrocarriles, automóviles, camiones y otra serie de artículos bien perfeccionados, hechos en una de las fábricas de juguetes más grandes de Alemania. Antes de comprar no deje de ver estos.

Cultura: Para triunfar en la lucha por la cultura ¿cómo se consigue esa cultura? Comprando buenos libros. En ninguna librería los conseguirá usted mejores y más baratos que en la Librería Falcó. Haga usted la prueba y se convencerá.

Compro los números 7, 10, 18 y 23 del tomo 19, de REPERTORIO AMERICANO y el número 1 del tomo 20. Pago buen precio. Ricardo Falcó N.

Para un anuncio de eficiencia indiscutible, La Prensa

FAMILIAS COMPREN DIRECTAMENTE A LA FABRICA

EL "SUPER-CRISTALYNE"

EL CRISTAL QUE CANTA

Es la Síntesis de las perfecciones radiofónicas hasta hoy inventadas. Emite conciertos, óperas, conferencias, etc., del mundo entero con selección absoluta y realidad maravillosa: En la casa, en el campo, en el bosque o en la montaña, con mecanismo manejable hasta por un niño y siendo en gastos el más económico de todos



PRECIO AL ALCANCE DE TODOS: 50 Dollars

Todo el equipo completo listo para funcionar comprendido gastos aduanas y transportes hasta casa del comprador

FUNDAMENTOS

A base de los principios sobre El cristal que canta de la doctora Seidl de la Universidad de Viena; de las teorías atómicas; y de la reducción del Super-Crystaline al Automatismo Integral Mecánico, hemos conseguido después de costosos estudios en nuestros Laboratorios un Modelo Único, que hoy es nuestro orgullo, pues revoluciona la industria al respecto, con el éxito más asombroso, que con justo egoísmo hemos mantenido hasta hoy en secreto para más ampliamente cosechar el fruto de nuestros sacrificios.

DESCRIPCION DEL "SUPER-CRISTALYNE-S"

El Alto-Parlante, cuadro y receptor forman un solo cuerpo, con regulador de sonidos de 100 a 7000 períodos dando hasta los más graves con incomparable pureza, todo debido al maravilloso invento sobre los principios de Seidl, de El cristal que canta. Dentro del aparato va un sistema acumulador que es una verdadera novedad. Su consumación es inferior a una lámpara de alumbrado de 25 bujías. Se carga cada 3 meses conectándose con el alumbrado doméstico. Puede variar la tensión de 4 a 200 volts. Tiene 8 válvulas sin filamentos con alcance ilimitado. Supresión absoluta de pilas, accuses y lámparas. Permite corriente continua y alterna, con regulador automático. Puede conectarse con el alumbrado. Blindaje total contra perturbaciones atmosféricas y parásitos. Selectividad rigurosa con separación absoluta aun donde haya potentes emisoras. Sintoniza desde 35 hasta 4000 metros con botón auxiliar que hace aparecer en la ventanilla el nombre de la Estación de que se quiere recibir. Tableros móviles, todo desarmable. Se envía en 5 paquetes postales de 5 Kgs. c/u. Peso neto 21 Kgs. Facilidad transporte al salir a paseo, en dos maletas puede llevarse

EL SUSCRITO RECORTE ESTE CUPON Con precio valuable SOLO POR 60 DIAS Pídele remitir por encomienda Postal el Modelo Único del Super-Crystaline-S, completo listo para funcionar, franco de todo gasto de Aduana y transporte, entregado en la ciudad de mi residencia, por el precio total de 50 Dollars. Hoy remesa adjunto en la mitad del valor que indican y la otra mitad cuando esté en mi casa y funcione a satisfacción. (Solo cheque Bancario sobre Estados Unidos, Valores declarados o Giro Postal Todo envío debe venir a nombre de la firma

ALYNE FABRIL UNIDA Dpto. Ventas PH.-17 Av. dos Aliados. OPORTO PORTUGAL

Anuncio Salido LA PRENSA. San José, Costa Rica

T.S.H.

T.S.H.

ESTUDIAMOS EXCLUSIVAS CON IMPORTADORES

RESTAN 27 DIAS PARA APROVECHAR ESTE REGALO DE PROPAGANDA

TEATRO VARIEDADES

JUEVES 15 DE DICIEMBRE DE 1927

A LAS 7 P. M.

COMICAS PATHE

A LAS 8-30 P. M. - FUNCION DE MODA

Debut del eminente tenor

CAV. G. DE BARRACELLI

y la completista DIAVOLETTA

Estreno de la sentimentil película

AMOR FRATERNAL

Entrada: Un Colón

Lista de maestros graduados este año en la Escuela Normal de Heredia

- Ofelia León, San José. Villa Colón.
- María J. Mata, Cartago. Centro.
- Humberto Miranda, Alajuela. Grecia.
- Brunilda Morales, San José. Guadalupe.
- Angela Muñoz, Alajuela. Centro.
- Berta Pérez, Puntarenas. Esparta.
- José Pérez, Alajuela. Centro.
- Alicia Rodríguez, Heredia. Centro.
- Estela Rodríguez, San José. Moravia.
- Leonardo Sibaja, Alajuela. Centro.
- Manuel Angel Soto, Alajuela. Centro.
- Mercedes Soto, Alajuela. Centro.
- Secorro Torres, Heredia. San Antonio.
- Julia Ulloa, Heredia. Centro.
- María E. Umaña, Alajuela. Atenas.
- Georgina Urpí, Alajuela. Palmáres
- Celina Valerín, Cartago. Centro.
- Pilar Valverde, San José. Moravia.
- Jesús Vega, Alajuela. Atenas.
- Nelly Vega, San José. Centro
- Duvelia Zanetti, Cartago. Centro.
- Margarita Zúñiga, San José. Escasú.
- Esperanza Alfaro, Alajuela. Grecia.
- Oscar Alvarado, San José. Centro.
- Américo Argüello, Heredia. Santo Domingo.
- Eva Arias, Alajuela. Centro.
- Estilita Badilla, San José. Aserri
- Flora Beer, Heredia. Centro.
- Adela Bolaños, Heredia. Centro.
- Zoila Rosa Bustos, Guanacaste. Cañas.
- Olimpia Cabezas, Alajuela. Atenas
- Adilia Calvo, Alajuela. Centro.
- Marcelino Canales, Guanacaste. Sardinal.
- Julia del Barco, Limón. Centro.
- Pilar del Barco, Limón. Centro.
- Alicia Flores, Heredia. Centro.
- Angela García, Heredia. Centro.
- Gerardo Gamboa, Alajuela. San Ramón.
- Miguel González, Heredia. Centro.
- Juanita Gutiérrez, San José. Hovillo.
- Virgínia Guier, Cartago. Centro.
- Carmen Guzmán, San José. Centro.
- Dora Hidalgo, Alajuela. Grecia.
- Lía Jiménez, Puntarenas. Centro.

Un accidente en Puntarenas

En el aserradero de Mr. James Degan trabaja el peón José Jiménez Granados. Dicho señor se ocupaba en acarrear maderas de un punto a otro, cuando un block de tizas se derrumbó y le causó a Jiménez un fuerte golpe. El Dr. Fallas atendió al golpeado dictaminado que sanará dentro de 12 días.

TEATRO AMERICA

JUEVES 15 DE DICIEMBRE DE 1927

A LAS 8-30 P. M. - SIGUEN LOS LLENOS!!!

La producción que más ha gustado en 1927

LOS DOS CABALLEROS ARABES

Éxito inmenso! Película de la gloriosa marca «Artist» Unidos»

DOMINGO 18 - GRAN ESTRENO!

NOSTALGIA

por la bella estrella Viola Dana.

TEATRO MODERNO

JUEVES 15 DE DICIEMBRE DE 1927

A las 7 p. m. - LAURA LA PLANTE en la divertida película de gran éxito, titulada:

Seguro contra amor

A las 8-30 p. m. - GRAN ESTRENO! - La joya «Universal», de belleza incomparable, que se titula:

DESENGAÑO

por el astro favorito del cine romántico NORMAN KERRY y la más bella de todas las estrellas CLAUDE WINSTON. - La más bella versión cinematográfica de una novela. - Emocionantes escenas plásticas de belleza, encanto y pasión. ESTRENO de la película de actualidad REVISTA INTERNACIONAL No. 69 con los últimos sucesos mundiales.

Teatro Adela

HOY A LAS 7 P. M.

La película maravillosa de la pelea del siglo entre los campeones DEMPSEY - TUNNEY. Los más grandes detalles del tremendo match de boxeo

A las 8-30 p. m. - La compañía ANGELITA LIANO presentará

COBARDIAS

DE NUESTROS COLABORADORES

LA RECOLECCION

(Escenas campestres)

A don José Madriz C, gran luchador y amigo sincero de los agricultores.

Principia Diciembre a costumbre se despierta a almorzar, aprovechando los árboles de más sombra; en uno de ellos, se encuentran sentados Pedro, esposa e hijo, y comen los tres con gran apetito, satisfechos y contentos.

Después de terminada la merienda, la esposa, moza fuerte y lozana, — como una flor de juventud — acaricia a su rubio retoño, que parece una espiga de arroz, lo besa dulcemente, mientras que Pedro, con los ojos hundecidos por un llanto de alegría, bendice aquel cuadro de amor, en la gloria del trabajo.

Ella brilla majestuosamente, y un perfume extraño enbalsama el ambiente, y en las esmeraldas copas de los árboles revolotean alegres pajarillos. Aquella noche, durmió el buen Pedro satisfecho y feliz como nunca, y soñó: que una humanidad nueva, ennoblecida por el trabajo, haría de la tierra un Paraíso...

El arroz ya está de cortar, y las amarillas espigas como el oro, se doblan al peso del fruto, que Pedro contempla emocionado, alabando a Dios que ha sido tan bueno porque ha premiado su esfuerzo; da principio a esta faena, con unos cuantos peones, y todos en alegre charla van cortando el arroz, haciendo gavillas que llevan de una vez al aporreadero, para separar la granza de la paja.

A lo lejos, se columbra la esposa de Pedro que en grandes alforjas trae el almuerzo y un precioso chiquitín a la cintura — fruto de sus amores — rosado y alegre como las mañanitas de Diciembre.

Son las nueve y todos peones y dueño, siguiendo la tradicional

Lorenzo Améz A.

San José, Diciembre de 1927

NOVELAS EN LA DIRECCION DE LA PRENSA